
 
 

COMITÉ DE PARENTS 
 
Procès-verbal de la séance du Comité de parents de la Commission scolaire des Patriotes, tenue le 
jeudi 12 mars 2009, à 19h15, au siège social de la Commission scolaire, 1740, rue Roberval, Saint-
Bruno-de-Montarville. 
 
SONT PRÉSENTS les représentantes ou représentants au Comité de parents : mesdames et 
messieurs  
 
École   Albert-Schweitzer Christine Lavoie  
 Antoine-Girouard Francis Patenaude 
 Arc-en-Ciel Jean-Philippe Audren  
 Au Fil de l’Eau Pierre Gagnon 
 Aux-Quatre-Vents Lison Thériault 
 de l'Aquarelle Isabelle Deshaies 
 de l’Envolée Josée Landry 
 De La Broquerie Blaise Labrecque 
 de la Chanterelle Mélanie Paquin  
 de la Passerelle Jacynthe Lecavalier 
 de la Pommeraie Jean-Sébastien Beauchesne 

de la Source Sophie Thibodeau 
 De Montarville Anik Legendre 
 Du Grand-Chêne Vincent Fortin 

Du Moulin Joëlle Choquette 
 Georges-Étienne-Cartier Fanny Dubé 
 Jacques-Rocheleau/St-Basile Louise Struthers 
 Jolivent Isabel Godard 
 L’Arpège Brigitte Boissé 
 Le Petit-Bonheur Philippe Giguère 
 Le Sablier Céline Beauchesne 
 Les Jeunes Découvreurs Alex Lewis 
 les Marguerite Benoit Fortin 
 Mère Marie-Rose François Lefebvre 
 Mgr-Gilles-Gervais Marie-Hélène Talon 
 Notre-Dame Marie-France Lacasse 
 Paul-VI Martin Gélinas 
 Père-Marquette Louise Dupont 
 Sainte-Marie Jean Brûlé 
 Secondaire De Mortagne Danièle Trottier 
 Secondaire du Grand-Coteau Stéphane Geffard 
 Secondaire du Mont-Bruno Carole Vigneault 
 École d’éducation internationale Serge Lefebvre 
 Secondaire Ozias-Leduc Annie Brière 
 Représentante CCSEHDAA Chantale Bourdeau 
 
ASSISTE également à cette rencontre : Madame Christelle Geffard 
 
SONT ABSENTS : mesdames et messieurs 
 
École de Bourgogne Catherine Thériault 

de l’Amitié Lucie Durivage 
 de la Mosaïque Stéphanie Ruel 
 de la Roselière Kathleen Michaud 
 De Salaberry Michel Lavoie 

 
 

CCoommiittéé  ddee  PPaarreennttss  Adopté 
16 avril 2009 



Séance du Comité de parents le 12 mars 2009 2. 
 
 

 

 Des Trois-Temps Chantal Roy 
 du Carrousel Éric Durocher 
 Du Parchemin Robert Denis 

Du Tourne-Vent Éric Normandeau 
 Jacques-De Chambly Jacques Duchesne 
 La Farandole Chantal Chevarie 
 La Roseraie Aucun 
 Le Rucher Richard Gravel 
 Le Tournesol Guylaine Gagnon 
 Louis-Hippolyte-Lafontaine Manuel Hanssens 
 Ludger-Duvernay Robert Bélanger 
 Marie-Victorin Aucun 
 Pierre-Boucher Danièle Fréchette  
 Saint-Charles Stéphanie Ménard 
 Saint-Denis Martin Beaudoin 
 Saint-Mathieu Marie-Ève Ducharme 
 Secondaire de Chambly Luc Tremblay 
 Secondaire François-Williams Michel Therrien 
 Secondaire le Carrefour Daniel Verville 
 Secondaire Polybel Aucun 
 
1. OUVERTURE DE L'ASSEMBLÉE 
 

Monsieur Serge Lefebvre ouvre l’assemblée. Il est 19h20. Monsieur Lefebvre remercie les 
membres d’être présents pour cette 6e rencontre. 

2. ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR 
 

Monsieur Serge Lefebvre fait la lecture de l’ordre du jour.  
 
Résolution no CP 045-03-09 

Il est proposé par madame Mélanie Paquin, appuyée par madame Marie-Hélène Talon, d’adopter 
l’ordre du jour suivant : 
 
1. OUVERTURE DE L’ASSEMBLÉE  
2. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
3. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL 

3.1 PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION DU 12 FÉVRIER 2009 
3.2 SUIVI DU PROCÈS-VERBAL  

4. PAROLE AU PUBLIC 
5. RAPPORT DES DIVERS REPRÉSENTANTS AU COMITÉ DE PARENTS 

5.1 PARENTS-COMMISSAIRES 
5.2 COMITÉ CONSULTATIF EHDAA 
5.3 COMITÉ CONSULTATIF DU TRANSPORT 

6. RETOUR DE CONSULTATION 
6.1 CALENDRIER SCOLAIRE 
6.2 SONDAGE SUR LES DEVOIRS ET LES LEÇONS 

7. TRÉSORERIE 
8. DIRECTION GÉNÉRALE 

8.1 PERSPECTIVES DE TRAVAIL DE LA POLITIQUE POUR LES ÉCOLES À VOCATION PARTICULIÈRE ET LES 
PROJETS PÉDAGOGIQUES PARTICULIERS 

8.2 CONSULTATION PORTANT SUR LE PLAN TRENNAL DE RÉPARTITION ET DE DETINATION DES EMMEUBLES 
DE LA COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES POUR LES ANNÉES SCOLAIRES 2009-2010 À 2011-
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2012, LA LISTE DES ÉCOLES ET DES CENTRES POUR L’ANNÉE 2009-2010 ET LES ACTES 
D’ÉTABLISSEMENT 

9. PRÉSENTATION SUR LA LOI 88 : L’IMPACT SUR LES STRUCTURES PARENTALES 
10. TRAVAIL EN SECTEUR 
11. PAROLE AUX MEMBRES 
12. RAPPORT DU PRÉSIDENT 
13. AUTRES SUJETS 
14. PAROLE AU PUBLIC 
15. LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 

3. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL 
 
3.1 Procès-verbal de la réunion du 12 février 2009  
 
Des coquilles sont corrigées aux pages 5 et 6. Au point 7.3, à la fin du 1er paragraphe, il manque les 
mots : « les suspensions et les problèmes de violence dans le transport… »,  
 
Résolution no CP 046-03-09 

Il est proposé par madame Christine Lavoie, appuyée par monsieur Jean Brûlé, d’adopter le 
procès-verbal du 12 février 2009, tel que corrigé.  
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
3.2 Suivi du procès-verbal 
 
Les envois par courriel auront lieu dès que possible.  
 
Monsieur Serge Lefebvre informe les membres que la formation sur les budgets aura lieu à la fin du 
mois de mai. Nous demanderons aux personnes qui veulent y assister de s’y inscrire préalablement 
car les places seront limitées à 50. Dès que la date sera connue, les membres seront informés des 
modalités. 
 
Madame Carole Vigneault informe les membres que la résolution sur les frais chargés aux parents 
a été reçue par la commission scolaire. Suite à des discussions tenues en CCG, la commission 
scolaire fera un rapport sur les points suivants : le coût du matériel par cours (pour certains cours), 
le coût des photocopies, le montant des contributions volontaires et les frais chargé pour 
l’encadrement du midi. Les membres discutent des actions à poser. Il est suggéré que les membres 
du comité de parents fassent eux-mêmes un sondage sur les frais chargés aux parents via courriel 
avant la fin de l’année. Madame Martine Pilon (qui est-ce?) prépare un guide sur les frais chargés 
pour les membres des conseils d’établissement qui sera prêt pour le mois de mai.  
 
Monsieur Lefebvre voudrait savoir ce que les membres croient être le rôle du comité de parents 
pour contrer le décrochage scolaire. Monsieur Stéphane Geffard croit qu’il serait important de bien 
viser les parents et les enfants décrocheurs. 
 
La conférence du 26 février a bien été appréciée par les parents présents. Une cinquantaine y ont 
assisté. Le seul hic était le changement de local qui n’était pas connu de tous. 
 
Madame Carole Vigneault donne des explications pour les ‘Questions et Réponses’. La réponse à 
la question 1 est incomplète, elle sera reformulée pour une réponse plus complète. Et la question 3 
sera précisée, à savoir, quel est le recours en cas de refus  de la commission scolaire. 
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Finalement, monsieur Serge Lefebvre demande si un parent dont l’enfant va au service de garde 
voudrait représenter les parents à l’association des services de garde en milieu scolaire. Il y a 4 
rencontres par année à Longueuil. Et puis, il explique que pour poser sa candidature au conseil 
supérieur de l’éducation, il faut envoyer son c.v. avant le 23 mars à la FCPQ. On n’a pas besoin de 
l’appui d’un comité de parents. 

4. PAROLE AU PUBLIC 
 
Il n’y a pas d’intervention.  

5. RAPPORT DES DIVERS REPRÉSENTANTS AU COMITÉ DE PARENTS 

5.1 Parents-commissaires 

Madame Carole Vigneault présente les Lendemains du Conseil. Elle informe les membres que le 
congrès de la FCSQ aura lieu en même temps que le congrès de la FCPQ. 

Madame Vigneault informe les membres que la commission scolaire va rajeunir son logo. Elle 
annonce que les travaux  d’une valeur d’un peu plus 1.3 millions $ en immobilisation débuteront 
bientôt. Des études comparatives ont été commandées pour décider où ira le centre administratif. 
Finalement, elle annonce que l’école Sacré-Cœur accueillera l’an prochain le centre des services 
alternatifs. 

5.2 Comité consultatif EHDAA 
 
Madame Chantale Boudreau informe les membres que le CCSEHDAA a eu une présentation sur le 
calendrier scolaire et que le comité appuie le calendrier triennal. On leur a également présenté la 
procédure et l’échéancier pour le classement des élèves HDAA. Il y a eu présentation du tableau 
pour le passage primaire – secondaire et le comité CSEHDAA aura un délégué sur le comité pour 
contrer la violence, soit monsieur André Hamel. 

5.3 Comité consultatif du transport 
 
Monsieur Martin Gélinas informe les membres que le comité consultatif du transport s’est rencontré 
le 11 mars. Plusieurs sujets étaient à l’ordre du jour : Deux transporteurs participent au projet-pilote 
des GPS et ils ont sont bien satisfaits. Le GPS a modifié des comportements qui sont maintenant 
plus sécuritaires et a diminué la consommation d’essence.   
En ce qui concerne la sécurité dans le transport scolaire, un colloque sur la violence et l’intimidation 
dans le transport aura lieu prochainement et un rapport sera déposé en mai à ce sujet. Si des 
parents ou élèves ont des difficultés dans le transport, ils sont invités à en discuter rapidement avec 
les directions d’école.  
Le débarcadère de l’école secondaire Polybel sera amélioré.  
La commission scolaire a remarqué une hausse marquée des coûts dans le transport adapté. Des 
démarches seront entreprises pour limiter ces hausses.  
Un projet-pilote pour le transport des élèves du sport-étude à l’école secondaire de Mortagne sera 
offert à nouveau l’an prochain, soit une navette qui traverse St-Basile, St-Bruno et Ste-Julie. Un 
autre projet pour Varennes a été abandonné faute d’élèves en nombre suffisant.  
La politique relative au transport des élèves sera normalisée l’an prochain en ce qui concerne le 
nombre d’adresses acceptées au public et au privé. Le budget a été déposé. Et pour le problème 
de traverse des boulevards pour les élèves de l’école Sainte-Marie, le représentant est invité à 
formuler une question précise à laquelle la commission scolaire répondra. Finalement, une 
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formation préparée par la SAAQ sera sûrement offerte à l’ensemble de élèves du préscolaire l’an 
prochain. 

6. RETOUR DE CONSULTATION 

6.1  Calendrier scolaire 2009-2010 

Suite aux commentaires des membres lors de la rencontre du 12 février 2009, le comité exécutif a 
préparé une proposition de résolution. Les membres sont d’accord avec  les points apportés. 

Résolution no CP-047-03-09 
 
Madame Louise Struthers, appuyée par madame Brigitte Boissé, propose que le Comité de parents 
donne son appui à l’élaboration d’un calendrier triennal. Cependant, les membres du comité de parents 
demandent que les points suivants soient pris en considération : 
 
• Au moins un congé par mois 
• Au moins 2 semaines consécutives complètes (10 jours de classe) avant un congé 

pédagogique 
• Pas de congé pédagogique pour force majeure immédiatement avant ou après une période de 

congé. 
 
Les membres du comité de parents sont aussi satisfaits de l’ajout d’un congé pédagogique au mois 
d’août avant la rentrée des élèves. 
 
La proposition est adoptée à l'unanimité. 

6.2  Sondage sur les devoirs et les leçons 

Monsieur Serge Lefebvre invite les membres à lui remettre les sondages de la FCPQ sur les devoirs et 
les leçons car le conseil général aura lieu le 21 mars prochain. Quelques membres mentionnent que 
des enseignants n’ont pas apprécié ce sondage. Il faut rappeler que le sondage est un outil pour la 
FCPQ afin de connaître l’opinion des parents sur le sujet et être prêt pour une consultation ministérielle 
qui pourrait avoir lieu au mois de septembre. 

7.  TRÉSORERIE  
 
Rien de particulier à signaler. Monsieur Audren rappelle aux membres qu’il faut remettre sa 
demande de remboursement des frais avant le 30 juin 2009. 

8. DIRECTION GÉNÉRALE 

8.1  Perspectives de travail de la Politique pour les écoles à vocation particulière et les 
projets pédagogiques particuliers 

Madame Carole Vigneault présente rapidement la politique pour les écoles à vocation particulière et 
les projets pédagogiques particuliers. Elle invite les parents à lire la politique, car madame 
Sauvageau sera présente  le 16 avril pour répondre aux questions des membres. La politique a été 
scindée en deux , soit celle-ci, la politique d’encadrement,  et dans un deuxième temps, l’offre de 
service de la commission scolaire. Elle invite les parents à s’assurer que la politique permettra aux 
parents d’être partie prenante du développement d’un projet. Quelques commentaires sont faits : 
s’assurer de l’augmentation de la participation des parents, voir à ce que tout le monde puisse avoir 
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accès à un projet particulier dans son secteur et donc offrir des projets particuliers dans plusieurs 
secteurs. 

8.2 Consultation portant sur le plan triennal de répartition et de destination des 
immeubles de la commission scolaire des Patriotes pour les années scolaires 2009-2010 à 
2011-2012, la liste des écoles et des centres pour l’année scolaire 2009-2010 et les actes 
d’établissement  
 
Madame Carole Vigneault présente les actes d’établissements pour l’année 2009-2010. Voici les 
modifications majeures qui y sont présentées : Le centre des services alternatifs déménagera de 
l’école de la Rabastalière à l’école Sacré-Cœur et il changera de nom, soit Richard Schiller. 
L’école Marguerite-Bourgeoys servira de point de service pour le centre alternatif en cas de 
manque de places. 1.8 million $ seront investis pour mettre l’école à niveau.  Trois points de 
services seront ajoutés au centre de formation du Richelieu : l’école Marie-Rose, pavillon 1, l’école 
de l’Amitié et la bibliothèque municipale de St-Jean-Baptiste. Le centre de documentation de la 
commission scolaire sera transféré de l’école secondaire Mont-Bruno à l’école La Rabastalière. Et 
finalement, l’école secondaire Ozias-Leduc aura un nouveau point de service à l’école Marie-Rose. 

9.  PRÉSENTATION SUR LA LOI 88 : LIMPACT SUR LES STRUCTURES PARENTALES 

Monsieur Serge Lefebvre présente le projet de loi 88, l’historique qui a mené à l’adoption de cette 
loi et son effet sur les structures parentales.  

10. TRAVAIL EN SECTEUR 

Les membres se regroupent en secteur pour discuter de plusieurs sujets : le projet de loi 88, la 
politique pour les écoles à vocation particulière et les projets pédagogiques particuliers ou tout autre 
sujet que les membres veulent bien aborder. 

11. PAROLE AUX MEMBRES 
 
Madame Isabelle Deshaies informe les membres que le conseil d’établissement de son école ont 
été bien choqués d’apprendre le départ de leur directrice. Elle demande quoi faire pour empêcher 
ce départ. Quelques membres font part de leurs réflexions. Madame Deshaies est invitée à 
contacter la direction générale. 
 
Madame Anik Legendre demande des détails du comité pour contrer la violence. 
 
Monsieur Jean Brûlé émet le souhait que mesdames Suzanne Chartrand et Lemieux soient 
présentes lors d’une prochaine rencontre.  

Résolution no CP-048-03-09 
 
Madame Danièle Trottier, appuyée par madame Christine Lavoie, propose de prolonger la 
rencontre de 10 minutes. 
 
La proposition est adoptée à l'unanimité. 

12. RAPPORT DU PRÉSIDENT 

Monsieur Serge Lefebvre présente son rapport aux membres. Monsieur Lefebvre invite les 
membres à visiter le site de la FCPQ. Monsieur Lefebvre annonce qu’il participera au conseil 
général de la fédération le 21 mars à Québec. Il y sera question du décrochage scolaire. Il annonce 
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que le congrès aura lieu les 29 et 30 mai et il invite les parents qui veulent y participer à contacter 
dès que possible leur responsable de secteur ou madame Marie Claude Chabot lors de la 
prochaine rencontre. 

Monsieur Serge Lefebvre invite les parents à faire des suggestions pour que le programme de 
conférences soit préparé pour l’an prochain et que les dates des conférences soient dans les 
agendas scolaires.  

La prochaine conférence aura lieu le 26 mars prochain au centre de formation professionnelle de 
Ste-Julie et traitera des sujets suivants : les parcours au secondaire, l’offre de service du CSA, le 
passage primaire-secondaire et les parcours au secondaire.  

Monsieur Lefebvre invite les membres à lire quelques articles de la revue de presse de la FCPQ. 

13. AUTRES SUJETS 

Il n’y a pas d’intervention. 

14. PAROLE AU PUBLIC 

 Il n’y a pas d’intervention. 

15. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

Résolution no CP-049-03-09 
 
Il est proposé par monsieur Jean-Philippe Audren, appuyé par madame Brigitte Boissé, que la 
séance soit levée. 
 
La proposition est adoptée à l'unanimité. 
 

 Sur ce, la séance est levée, il est 22h40. 
 
                                                                                                                                   
 Monsieur Serge Lefebvre     Madame Marie Claude Chabot 
 Président        secrétaire 


